

El Demócrata

PERIODICO INDEPENDIENTE

ANO 1

San José, Mayo 21 de 1904.

NUMERO 14

EL DEMOCRATA

Redaccion y Administracion

7a. Avenida Oeste No 281.

Director y Redactor

VICTOR OROZCO

ADMINISTRADOR: Santiago Calvo Mora.

PRINCIPIOS

DE EL

Partido Demócrata

— 4º —

HONRADEZ ABSOLUTA

EN EL

Jefe del Poder Ejecutivo.

Una de las cualidades esenciales que debe tener un Gobernante para hacer la felicidad del país cuyos destinos rige es, sin duda alguna, una acrisolada honradez.

Costa Rica ha alcanzado el progreso que hoy tiene, debido á que la mayor parte de sus gobernantes han sido bastante honrados; y si todos hubieran tenido esa apreciable cualidad ese progreso sería asombroso, entre otras razones, porque con dificultad hay otro pueblo como el nuestro, que siempre se ha distinguido por su instinto trabajador y por su carácter sumamente pacífico.

Desde hace mucho tiempo los ingresos del Tesoro Público han sido exorbitantes, en proporción á las rentas de otros países que cuentan con mayor territorio y población, pudiéndose asegurar que casi siempre las entradas exceden de los cálculos que se hacen cada año; y si desde esa época los Gobiernos hubieran tenido cuidado de que los egresos hubieran sido los estrictamente necesarios, cada año el Tesoro hubiera tenido un respetable sobrante, que pudo haberse empleado en fomentar la agricultura, el comercio & y aun haber llevado á e-

fecto las grandes empresas que hoy tenemos, sin necesidad de haber ocurrido á empréstitos extranjeros.

Pero por nuestra desgracia desde que las rentas del Tesoro Público aumentaron de una manera exorbitante, los gobernantes se propusieron á despilfarrar esas rentas, ya en formar presupuestos lujosísimos, ó bien en obras que no eran de reconocida utilidad, y algunos pocos, por suerte muy pocos, en provecho propio, de sus familias y allegados.

Creado el primer presupuesto lujoso, los Gobiernos que han sucedido hasta hoy no se han encontrado con ánimo suficiente para poner coto á ese grave mal, haciendo muchas, muchísimas, economías que se pueden hacer sin perjudicar la buena marcha de la Administración Pública; y de allí que no obstante de disponer de muy buenas rentas los Gobiernos se ven siempre en dificultades para dar cumplimiento á sus perentorios compromisos.

De lo dicho se deduce que, lo que es por hoy, no basta que el Gobernante sea honrado, sino que también es indispensable que tenga suficiente valor y bastante patriotismo para procurar poner remedio á nuestra angustiosa situación, dando principio por hacer grandes rebajas en el presupuesto y hacer lo que la ciencia económica aconseja, dejando la fantástica preocupación de que si eso se lleva á efecto puede correr peligro el Gobierno; pues si unos pocos serán los descontentos en cambio el Gobierno puede contar con el apoyo efectivo de todo el pueblo.

Acción indigna

Si censurable es que una persona insulte de palabra á otra enrostrándole los defectos personales que pueda tener; si indigno es que esos insultos se dirijan por la prensa, y

más aun, bajo el anónimo; si infame es dirigir esa clase de injurias á cualquiera persona que ya ha dejado de existir; ¡qué calificativo se le puede dar al que, amparado por el anónimo, no respeta los restos de una persona que ocupó el primer puesto de la Nación y que por muchos títulos fué apreciado de la gran mayoría de sus conciudadanos?

Indudablemente que merece se le aplique el peor calificativo; pero ninguno se puede encontrar que aplicarle, si además se ha herido en lo más hondo con esos insultos, á una virtuosa y honorable viuda y á muchos miembros de esas familias; dignas en todos conceptos del mayor respeto por sus virtudes y por la posición social y política que han ocupado. Nos referimos al hecho de haber sido insultados los restos del Benemérito General don Próspero Fernández por un indigno anonimista de "Vida y Verdad"; y de la manera más infame, á su muy estimada viuda doña Cristina Guardia y á las apreciables familias Fernández, Guardia, Soto, Lizano &.

Como periodistas y como particulares, protestamos enérgicamente por ese hecho tan escandaloso, esperando que la señora viuda y todos los miembros de las familias dichas, verán con el desprecio que se merece al incalificable anonimista, sirviéndoles de lenitivo la justa indignación social que ese hecho ha causado.

Una persona bien nacida, de buenos sentimientos y con un poco de educación, no es capaz de cometer una bajeza de esa magnitud!

Espectativas Nacionales

(Concluye).

"Los pro hombres de las pasadas épocas, hijos de los marqueses coloniales y crueles explotadores de los

esclavos africanos y asiáticos, á manera de reyes destronados, no se conformaban con educar á sus hijos para las plebeyas luchas del trabajo asiduo: vivían aún dormidos por el mismo opio de sus empolvados títulos nobiliarios, de su debilitada autoeracia, de su mermada riqueza, y, con los restos de sus mermados caudales, mantuvieron á sus hijos en una adusta ociosidad, como príncipes con derecho divino á la molición y en expectativa de una fortuna que ya no existía ni era posible conquistar con las facilidades de antaño.

“La cruenta derrota, á manos de Chile, ahondó el desbarajuste nacional; un descreimiento profundo, una desesperación sombría y reconcentrada se apoderó de todos los espíritus. El Perú estaba perdido, perdido irremisiblemente!

“La guerra había descornado de improviso y en toda su amplitud el denso velo que cubría las deficiencias nacionales; nuestra debilidad y nuestra impotencia eran manifiestas: no había hombres, no había instituciones, ni riqueza, ni energía, ni entusiasmo, ni esperanza siquiera! La dinamita del invasor hizo volar en pedazos ingenios azucareros que habían costado millones; la principal de las industrias nacionales estaba muerta, los opulentos hacendados del 78 en quiebra, los jefes de las aristocráticas y señoriales familias de antaño, mal cubiertos por raídos levitones, mendigaban in o cultis puestecitos insignificantes en las casas de comercio extranjeras. Hubo generales que vendieron manteca y frijoles, coroneles que tuvieron que aparar zapatos y abogados que se convirtieron en mercachifles y pacotilleros.

“El famoso Perú, el Perú del guano y del salitre, la patria de botarates rumbosos y altivos, había quedado reducida á una comunidad de mendigos hambrientos y desesperanzados, sin preparación ni aptitudes para el trabajo.

“Nuestro tradicional pesimismo llegó entonces á su colmo y constituíamos una comunidad de renegones, completamente convencidos de nuestra impotencia para el bien y seguros de que el país no tenía compostura ni enmienda posibles.

“El aturdimiento producido por la derrota y la miseria inesperada y profunda en que habíamos caído, embotó las energías nacionales, mató las esperanzas de muchos y enardeció por algún tiempo más nuestras discordias, produciendo dos luchas sangrientas y dilatadas.

“Sin embargo, la guerra nacional que había traído como consecuencia inmediata la desaparición de una riqueza pública adquirida casi sin esfuerzo, no podía menos que provocar una reacción saludable y provechosa que vá acentuándose cada vez con mayor fuerza en el país”.

“Hijos de Presidentes, dejando de mano la política, se han dedicado asiduamente y con éxito al fomento de la agricultura, el comercio y las industrias, tanto que en la actualidad, aún los vástagos de las más encopetadas familias prefieren á los puestos del Gobierno los que pueda ofrecerles cualquiera empresa mercantil ó industrial”.

Sigamos el saludable ejemplo del Perú, que como han vuelto á aquel país los días de bonanza después de algunos años de profundas perturbaciones económicas, así volverán á Costa Rica la prosperidad y abundancia que hoy echamos de menos.

“Partido Conservador”.

Esta es la piel de oveja que ha escogido para cubrirse la loba, que otras veces ha llevado el nombre de “Unión Católica”.

No sabemos que pasa en nosotros, cuando de algun modo recordamos siquiera el nombre de esa abominable institución político-religiosa.

Nuestro ser se cambia por completo: nuestros nervios se encrispan; y sufrimos una extraña transformación!

Los beatos y beatas á buen seguro dirán, que, es que estamos poseídos del demonio; pero lo dirán no porque así lo creen, sinó porque así les conviene decir.

Si nosotros experimentamos lo que dejamos dicho es porque en realidad, nos indigna que una partida de beatos ambiciosos, para mezclarse en los asuntos políticos y tratar de realizar sus esperanzas *non santas*, tomen como medio nuestra santa y augusta religión.

Creemos que á esos mercaderes político-religiosos se debe á todo trance hecharlos del Templo político, como lo hizo el Divino Salvador del Mundo en un Templo religioso, con cierta clase de mercaderes.

Esto lo decimos por lo que hemos visto que ha pasado en otras Naciones, y por lo que nos pasó del 93 al 94; y que si no hubiera sido que unos pocos nos propusimos á jugar el todo por el todo, y que después hubo una mano de hierro que los puso en su lugar, quién sabe que hubiera sido de nuestra querida patria!

Nosotros no le tenemos miedo más que á beatos y beatas de mala ley, ó sea á los que son hipócritas; pues á todos estos hemos visto que por un lado y á presencia de todo el mundo, se confiesan, resan y se dan golpes de pecho; y por otro lado metten el puñal á sus semejantes, aunque no de una manera material que es mil veces preferible, pero sí de otros modos todavía más graves.

Por todo lo dicho es que esa clase de tipos al encontrarnos con ellos, unos palidecen de rabia, tocan y se tropiesan al andar; otros pretenden hacerse los indiferentes, bajando ó volviendo la cara para no mirarnos; otros nos hablan y se ríen sarcásticamente; y otros se vuelven una miel, pero..... qué miel! Seguros estamos que ninguno de ellos, á pesar de los escapularios y medallas que cargan, nos perdonan lo que hicimos en aquella época!

Por desgracia estos camaleones político-religiosos han encontrado siempre fariceos con hábito con quienes hacen una causa común; y de allí que de cuando en cuando pretenden resucitar con distintos nombres; para lo cual hacen uso de la prensa, de la propaganda; del pùlpito y del confesionario, tratando de engañar á nuestro crédulo y honrado pueblo.

Hoy pretenden resucitar con el nombre de “Partido Conservador”, estando al frente algunos de los bien conocidos camaleones dichos; no siendo eso extraño en estos, pero sí en ciertas personas, jóvenes y de porvenir, que se han asociado á los camanduleros de mala ley. ¡Qué lástima!

(Continuará).

GACETILLAS

En qué quedamos?

En el número 4361 de "La Prensa Libre" de fecha 18 del corriente encontramos, en la Sección "Crónica", los siguientes sueltos contradictorios:

"No estamos"

De acuerdo con los que dicen que de los que han muerto no se debe tratar. Los hombres públicos dan sus actos al público que puede y debe juzgarlos & &." Esto suponemos se refiere á lo que se ha escrito en "Vida y Verdad" referente al General don Próspero Fernández.

Y en la gacetilla siguiente se dice:

"En nuestra"

Ultima gacetilla del número de ayer, titulada "La Unidad" se ha creído ver la intención de molestar personalmente al Licenciado don Máximo Fernández. Entiéndase que solo nos ocupamos en ella de un partido que conceptuamos de filas tan escasas que quisimos encerrarlo en una unidad y que si alguna vez nos hemos de ocupar de don Máximo ha de ser en su condición de hombre público y Jefe de un partido *pues lo que es á la personalidad privada de todo individuo es para nosotros sacroda*".

Una de dos: ó la Colega se contradice de una manera terminante; ó hacen diferencia entre el ataque que se hace á una persona que ha muerto, á la que vive. Si lo primero, no se sabe lo que se dice; y si lo segundo, está en un error, pues en nuestro concepto de ninguna manera debe descenderse á la vida privada; y si es una canallada atacar la vida privada de un hombre vivo, no tiene calificativo cuando se trata de una persona que ha muerto.

Hay mucha diferencia entre censurar los actos públicos á descender á los actos privados. Lo primero puede hacerse en cualquier tiempo y de cualquiera persona, viva ó muerta, porque políticamente los hombres públicos no se pertenecen: lo segundo en ningún tiempo, ni con persona

alguna, por lo que ya hemos dicho antes.

Como que la Colega le tiene más respeto, ó miedo, á los vivos que á los muertos y . . . si viera que es más riesgoso ocuparse de los segundos; pues cuando se insulta á un vivo, según el caso, puede pedirse satisfacción; y cuando es á uno que ha dejado de existir, se puede matar, como se hace con un reptil.

La acreditada

Barbería de nuestro hábil barbero don Santiago López se ha trasladado á un local mucho más decente, en los bajos de la casa del Hotel Internacional y del lado que dá frente á la Avenida 6a. No dudamos que la numerosa clientela del amigo López, aun será aumentada, no sólo por la habilidad de él y sus compañeros en el oficio, sino por el aseo, buen trato y decencia que siempre se encuentra en ese establecimiento, el mejor en su género.

Descaríamos

Saber, que, por qué á pesar de la protesta general de la prensa y del vecindario en general, se sigue cerrando diariamente el Parque á las 6 p. m? Esta disposición es injusta, pues no solo se priva al público de ese centro de reunión, sino que á eso debe obedecer que, por lo menos los jueves, no se dan allí los recreos y las retretas. Se cree que los vecinos de los distritos del Hospital y de la Merced no tienen gusto por la música? ¿Por qué se nos ha de obligar ir al extremo de la población para poder pasar esos ratos agradables? Lo natural es que siendo ese Parque el lugar céntrico de la capital, para comodidad de todo el vecindario, se deberían dar allí todos los recreos y todas las las retretas, pues todos somos hijos de Dios. —Tendría inconveniente el señor Ministro de la Guerra en acceder á esa justa petición?

Felicitamos

al Diputado Licenciado don Pedro Pérez Z. por sus proyectos de ley interesantísimos y que redundarán en beneficio del País. Ojalá que los demás compañeros de Cámara se inspirarán en esos sentimientos patrióticos y que todos pusieran empeño en sacarnos de esta situación

tan tirante. No deben olvidar que los Representantes del pueblo son los llamados á continuar la labor de economías á que ha dado principio el Poder Ejecutivo, una vez que den principio á discutir la ley de Presupuesto. Antes que el interés particular de algunos ciudadanos estén los intereses de la Nación y con ellos los de todos los costarricenses. Hágase economías, sin consideración alguna, por los Diputados que merecerán bien de la Patria.

Entre las respetables

familias que citamos en la protesta publicada en lugar correspondiente, y que han sido ofendidas en el pasquin "Vida y Verdad", omitimos los apellidos de dos familias no menos respetables y apreciadas, y son las de Castro y la de Iglesias. Véase como, se puede decir, se ha ofendido á una gran mayoría de nuestra sociedad.

A última hora

Hemos visto que el señor Brenes Mesén (Roberto) asume la responsabilidad de el artículo "Dos Estatuas" y pretende labarse las manos. Nosotros, no obstante de estar ya tirado el periódico en la parte que comprende esta protesta, la hubieramos retirado si en realidad conceptuáramos caballería la conducta del señor Brenes Mesén, pero no es así. Ese señor se ha visto obligado á dar publicidad á su explicación cuando ya había sido descubierto y en ese caso no tiene ningún mérito su explicación; y antes por el contrario, creemos que con ello ha agravado su triste condición!

Celebramos

que la muy estimable señora del Licenciado don Alejandro Alvarado siga mejor de la enfermedad que la tenía postrada en cama. Nuestras felicitaciones á ella, á su apreciable esposo y familia.

Injusticia

No de otro modo podemos considerar lo que se ha hecho con un empleado de muchos años, honrado y muy competente. En el Registro Civil se encuentra sirviendo desde hace más de 10 años D. Daniel Zeledón, que es el empleado á que nos hemos referido, quien además ha sido cumplido en sus deberes como ninguno otro. No obstante que por todas estas razones á él correspondía la Secretaría de esa oficina, se ha nombrado á un empleado que apenas hacía cuatro meses estaba en dicha oficina. ¿Es así como se recompensan los servicios de los buenos empleados?

OPORTUNIDAD

La persona que desee hacerse de buenas propiedades, como de una casa grande esquinera y céntrica: un cafetal nuevo de diez manzanas, en buen estado y cerca del Hipódromo: un solar en la calle del Cementerio y frente á las Pilas; y de un terreno de 500 hectáreas, con buenas maderas y aguas en San Carlos, ocurra al infrascrito que todo lo vende barato, parte al contado y á plazos

San José, Febrero 16 de 1904
VICTOR OROZCO.

Solfeo, Piano, Violin,

y canto con instrucción completa de la Teoría Musical, todo se aprende por \$ 5 mensuales en la Escuela de Música de "Santa Cecilia"

MADERAS DE TARRAZU

De venta en los bajos de la casa de Doña Juana C. v. de Salazar, avenida Central Este.

Entenderse con Humberto Perez, desde las 8 a. m á las 5 p. m.

El Taller de carpintería de don José Solano situado en la 5ª avenida Oeste, frente al Cuartel de Policía ofrece sus servicios en toda clase de reparaciones y arreglo de muebles etc. á precios módicos.

Relojeria Italiana

Don José Siervo, hábil relojero, recientemente establecido ofrece al público sus servicios en toda clase de trabajos por difíciles que sean.

Calle 18 Sur contiguo á la tienda de don José Esquivel.

TIPOGRAFIA DE LA PAZ

Se hace toda clase de obras y á precios módicos. Calle de la Puebla que conduce al Panteón.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento

R. Castro F.

San José, 19 de Diciembre.

¿DESEA UD.

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar una chimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería, carpintería, fontanería, etc., etc? ¿Quiere hacerlo Ud. bien y económicamente? Pues dirijirse á

LA NUEVA YORK

—DE—

Rafael Fonseca Calvo

150 varas al Sur de "La Violeta".

Allí además se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad, con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

LUIS MENDELS

Platero engastador

Avenida Central, Este, frente á la casa de don Manuel J. Carranza

Cuenta con larga práctica en varias capitales del Universo. Hace y compone toda clase de a hajas.

Especialista en obras finas de brillantes

Todos los que deseen tener ALHAJA bien hechas, sólidas y LEGITIMAS, pueden ocupar este taller.

Sociedad Artistica de Retratos

A Tanquerey Director

22—Rue de Turni—Paris

La persona que desee obtener un magnífico retrato puede dirijirse al Director de esta Sociedad; ó bien tomar informes, y aun ver la muestra, en la Administración de este periódico.

VICTOR OROZCO

Abogado y Notario

Despacha á toda hora.

OFICINA 7a. Avenida Oeste n.º 281.
Habitación 8a. id. id. „ 226.

Tip. de la Paz de R Carranza Pinto